

CORREO
de Cuba

REVISTA DE LA EMIGRACIÓN CUBANA

CUBA-EEUU



ADÁN. G.

Sumario



04



08

CORREO *de Cuba*

REVISTA DE LA EMIGRACIÓN CUBANA

No. 544 Edición Digital
Tercera Semana / Enero 2025

Fundada en agosto de 1995.
Publicación semanal adscrita a la Dirección
General de Asuntos Consulares y de
Cubanos Residentes en el Exterior (Daccre),
del Ministerio de Relaciones Exteriores.
República de Cuba.

CONSEJO DE DIRECCIÓN

Ana Teresita González Fraga
Lisvette Vega
Edilberto F. Méndez Amador
Ariel Barredo Coya
Anathais Rodríguez Soto

EDITORA

Yolanda Borges Bello

DISEÑO

Enermai

CORRECCIÓN

Yailé Balloqui Bonzón

EDITADA POR

Vicepresidencia Editorial de **Prensa Latina**.
Agencia Informativa Latinoamericana, S.A.

Calle 21 No. 406,
El Vedado, La Habana, Cuba
Telfs.: 7 8321495 y 7 8383649

E-mail:

correocuba@pubs.prensa-latina.cu



10



16





nación
y emigración



CUBANOS RESIDENTES EN EL EXTERIOR



Fondos solidarios



Funcionarios de la Embajada de Cuba en Bélgica participaron en un evento de recaudación de fondos, organizado por miembros de la organización Cubanismo y por las promotoras de la iniciativa La Maleta Solidaria.

La actividad tuvo lugar en la ciudad de Gante, específicamente en el histórico inmueble conocido como la Casa Mundial, y reunió a integrantes del movimiento de solidaridad con la isla y a cubanos que se encuentran en ese país europeo.

Durante el encuentro se abordaron recientes experiencias de apoyo a la mayor de las Antillas, a través de donaciones enviadas a varios puntos de la geografía

cubana y se plantearon nuevas propuestas de ayuda.

Betty Campos, cubana residente en Gante, explicó el complejo contexto que atraviesa nuestro país y reiteró su voluntad de continuar desarrollando iniciativas que se traduzcan en apoyo a su Patria y a sus compatriotas.

Por su parte, Jorge Alejandro Cano Pérez, segundo jefe de Misión de la Embajada, agradeció las permanentes muestras de solidaridad y respaldo hacia la isla y trasladó la importancia de continuar trabajando de conjunto para, a través de estas nobles y valerosas acciones, romper el bloqueo criminal impuesto por el Gobierno de Estados Unidos. ≡





Oda a la Revolución



Con la presencia de amigos de Cuba en la capital rumana, entre ellos directivos de partidos políticos, de grupos de solidaridad y el embajador de Venezuela, José de Jesús Sojo, la misión diplomática de Cuba en Bucarest celebró una velada por el aniversario 66 del Triunfo de la Revolución.

La embajadora Déborah Ojeda Valedón agradeció a los presentes el apoyo hacia Cuba y su Revolución a lo largo de todos estos años, solidaridad que continúa patente en las luchas de nuestro país y en particular en la batalla por la eliminación del bloqueo criminal impuesto por el gobierno de Estados Unidos por más de 60 años.

Como parte del programa se presentó *Oda a la Revolución*, documental de Roberto Chile del año 2008, en el que se muestra una selección de momentos significativos de la Revolución cubana narrados a través de intervenciones de sus más entrañables líderes.

Para finalizar, un momento muy emotivo fue la proyección del video



clip *Cabalgando con Fidel*, que recoge momentos de las honras fúnebres del comandante en jefe, Fidel Castro, en Santiago de Cuba.

Los asistentes al evento tuvieron palabras de reconocimiento a nuestro pueblo, su lealtad y resistencia, al mismo tiempo que expresaron el compromiso de su acompañamiento en la construcción de una sociedad justa y equitativa, que mantiene su independencia, dignidad y soberanía. ≡



A Cuba por “El Equilibrio del Mundo”

“Fue un gran gusto recibir al profesor e investigador de la Universidad de Alto en Finlandia, Dr. Sc. Alejandro Pedregal, quien participará en la Conferencia Internacional ‘Por El Equilibrio del Mundo’, con sede en La Habana”, expresó la embajadora cubana en Helsinki, Beatriz Parra, a través de su red social Facebook.

En un encuentro en la sede diplomática caribeña

en Finlandia, el reconocido investigador destacó parte de sus investigaciones relacionadas con la labor del Instituto Cubano de Arte e Industria Cinematográficas (Icaic), entre otras muchas líneas investigativas y de producción que le han conducido a la colaboración con instituciones cubanas.

En su post la representante cubana apuntó que “apreciamos el intercambio y le deseamos

éxitos a su ponencia y estancia en nuestro país”.

La Conferencia Internacional por el Equilibrio del Mundo Con todos y para el bien de todos, bajo el lema “Por el diálogo entre civilizaciones y por una cultura de paz” se celebrará del 28 al 31 de enero del 2025, en La Habana, y se considera un espacio de referencia para el debate intelectual sobre los principales problemas que afectan a la humanidad. ≡





Honrar honra



Cubanos, chinos y miembros del cuerpo diplomático acreditado en el gigante asiático homenajearon la vida y obra del Héroe Nacional de Cuba, José Martí, en saludo al 172 aniversario de su natalicio.

En el Museo de Arte Jintai de Beijing, los presentes depositaron una ofrenda floral y rosas blancas ante la primera escultura internacional instalada en el Parque Chaoyang dedicada al Apóstol de la mayor de las Antillas.

Durante la ceremonia, el embajador de Cuba en China, Alberto Blanco, resaltó el legado universal de Martí, a quien definió como “un hombre de su tiempo y para todos los tiempos”, al destacar la trascendencia de su pensamiento político, literario y patriótico, enfatizando que el héroe dedicó su vida a la lucha por la independencia de su patria y la unidad de América Latina.

“Continuamos considerándolo muy nuestro; varias generaciones lo queremos y pensamos en él cada día”, afirmó el diplomático.

Por su parte, Yuan Xikun, director del Museo de Arte Jintai, recordó los

profundos lazos culturales entre la isla y China y señaló que la escultura al Apóstol ubicada en este parque la creó en 2004 a solicitud de la embajada cubana.

“Cada aniversario de Martí es una ocasión especial para reunirnos aquí y recordar a este gran héroe, fortaleciendo la amistad entre nuestros pueblos”, expresó.

Yuan, además, subrayó el papel del museo como puente cultural entre América Latina y China, con un espacio dedicado a figuras históricas como Simón Bolívar, Gabriela Mistral y Pablo Neruda.

En la ocasión, niños cubanos actuaron una versión del cuento *Meñique*, que aparece en la Revista infantil y literaria *La Edad de Oro* fundada por José Martí. ≡



Por una migración regular, ordenada y segura

POR LIANET ARIAS Y ENRIQUE VERA

El ministro de Relaciones Exteriores Bruno Rodríguez reafirmó el compromiso de Cuba con el diálogo y la cooperación como vías para lograr una migración regular, ordenada y segura.

Al intervenir de manera virtual en la reunión sobre Movilidad Humana en la Ruta Norte del Continente, en Ciudad de México, el máximo representante de la diplomacia cubana denunció el impacto del bloqueo de Estados Unidos en ese tema.

En su comparecencia señaló que el cerco de Washington genera carencias y penurias al pueblo e incide sobre el potencial migratorio y el incremento del flujo de personas hacia la potencia nortea.

Por su parte, Anayansi Rodríguez, jefa de la delegación cubana, recalcó que cerrar fronteras, realizar deportaciones masivas y



El canciller cubano, Bruno Rodríguez, ratificó el compromiso de la mayor de las Antillas con el diálogo y la cooperación para atender este fenómeno.

criminalizar la migración no constituye la solución para el manejo de tan compleja problemática, que calificó de uno de los



Los migrantes indocumentados muchas veces enfrentan grandes peligros para llegar a su destino. Ahora también se ven en riesgo de sufrir deportaciones masivas.



La reunión efectuada en la capital de México congregó a representantes de 10 países, quienes abogaron por coordinar acciones para proteger los derechos de las personas migrantes.

grandes fenómenos globales de nuestros días.

Para ello consideró indispensable abordar las causas raigales y estructurales de la migración, incluido el injusto y excluyente orden internacional imperante, dada la actual situación de pobreza, desigualdad e inequidad imperante, particularmente en los países en desarrollo.

Por tanto —apuntó— se requiere también de una genuina cooperación internacional y de la voluntad política de los países desarrollados, incluido el cumplimiento de la Ayuda Oficial al Desarrollo.

RESPUESTA A DESAFÍO COMÚN

Representantes de países latinoamericanos se reunieron en México para dialogar y coordinar acciones encaminadas a proteger los derechos de las personas migrantes.

Un comunicado de la Secretaría mexicana de Relaciones Exteriores precisó que a la cita iniciada el 16 de enero asistieron cancilleres, viceministros y jefes de delegación de Belice, Brasil, Colombia, Cuba, El Salvador, Guatemala, Haití, Honduras, Venezuela y la nación anfitriona.

“Ante los desafíos que enfrentamos en materia migratoria, nos reunimos en la Ciudad de México para dialogar y coordinar acciones encaminadas a: proteger los derechos

humanos de las personas migrantes; prevenir abusos y malos tratos”, señaló el texto.

El encuentro tuvo lugar en un contexto marcado por el regreso a la presidencia de Estados Unidos de Donald Trump, quien amenaza con realizar deportaciones masivas, pese a los demostrados aportes de comunidades migrantes a esa nación.

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, dijo en su habitual encuentro con periodistas que el país cuenta con un plan muy elaborado en caso de concretarse las expulsiones anunciadas.

“Ya tenemos un plan muy elaborado. Solo que vamos a esperar a lo que vaya a anunciar el presidente Trump para poderlo informar”, señaló la dignataria al responder a una pregunta sobre el apoyo a los gobiernos estatales encargados de atender a los migrantes que regresen.

Con el objetivo de respaldar a los connacionales en Estados Unidos, México ha tomado medidas como el robustecimiento de los 53 consulados en aquella nación y la puesta en marcha de un centro de información y asistencia vía telefónica.

Entre las acciones también sobresalen la implementación de una aplicación digital denominada Botón de Alerta, para avisar ante una detención, y el fortalecimiento de un programa de asesorías legales externas con la contratación de cientos de ellas. ≡



De formación autodidacta, la artista se ha destacado principalmente en la acuarela y el dibujo, aunque también ha explorado la fotografía analógica.

El Jardín Soleado de Gabriela Pez

POR **MARIO MUÑOZ LOZANO**

La exposición *Retrato en el Jardín Soleado*, de la joven artista visual cubana Gabriela Pez, adornó por estos días la Galería Taller Gorría, ubicada en La Habana Vieja.

Más de una docena de obras de pequeño, mediano y gran formato llenaron el amplio recinto, en lo que representa la segunda muestra personal de la artista en la capital cubana.

Compuesta principalmente por retratos, esta colección refleja la continua evolución del delicado pincel de la pintora, quien evidencia un evidente control de la acuarela, según especialistas.

Sus piezas ofrecen una perspectiva renovada de la figura negra, desafiando el enfoque

tradicionalmente asignado a este tema en las artes plásticas cubanas.

En el catálogo de la exposición, el curador Jorge Peré subraya que con esta serie “Gabriela reivindica la negritud a través de una poesía que, sin ignorar el dolor, evita convertirlo en el eje central del discurso”.

Los retratos transmiten emociones variadas: sonrisas, romance, galantería y ternura. La obra de mayor formato, *Lectura en un día de verano*, muestra a una protagonista rodeada por una exuberante y detallada naturaleza, mientras lee los *Cuentos Negros de Cuba*, recopilados por Lydia Cabrera.

Para Peré, “el desarrollo y la evolución de Gabriela Pez constituyen uno de los procesos más coherentes, orgánicos y singulares dentro



Sus piezas ofrecen una perspectiva renovada de la figura negra, desafiando el enfoque tradicional de este tema en las artes plásticas cubanas.

de la generación emergente de artistas cubanos que ha florecido en el último quinquenio”.

La pintora compartió con esta publicación su experiencia al preparar esta exposición: “Un proyecto personal siempre es un reto. Es un acto de gran vulnerabilidad sacar las obras del estudio y enfrentarlas al espectador. Esta muestra tomó casi un año de trabajo, realizado con mucho amor y dedicación”.

Gabriela expresó también su entusiasmo por iniciar el nuevo año con esta exhibición: Un ciclo se cierra y otro se abre, aseveró.

Retrato en el Jardín Soleado permanece abierta al público en el Taller Gorría hasta el 31 de enero.

De formación autodidacta, Gabriela Pez se ha destacado principalmente en la acuarela y el dibujo, aunque también ha explorado otros lenguajes artísticos como la fotografía analógica.

Su obra, a menudo autorreferencial, incluye frecuentes representaciones de la naturaleza. Además, la artista ha desarrollado un método de fabricación de papel utilizando fibras vegetales como algodón crudo o seda de la ceiba.

En 2023, la pintora fue la primera ganadora del programa de residencias artísticas para creadores cubanos, organizado por la Fundación Bernard Grau-Académie des beaux-arts, en colaboración con la Cité internationale des arts de París, Francia. ≡



La exposición permanece abierta al público en el Taller Gorría hasta el 31 de enero.



Ante el cinismo, UN ETERNO BARAGUÁ

POR MELISSA KING

Cuba mantiene su determinación de no doblegarse y seguir batallando, pese a la reincorporación de la isla en la lista de países patrocinadores del terrorismo y demás acciones injerencistas en su contra.

El presidente Miguel Díaz-Canel subrayó que la medida del mandatario, Donald Trump, es

un acto de arrogancia y desprecio, que no sorprende y tiene fines de dominación.

Desde la red social X, denunció que la acción es además una burla y abuso que confirma el descrédito de los mecanismos unilaterales de coerción del gobierno de Estados Unidos.

En misma esa plataforma, el canciller Bruno Rodríguez calificó esta y las demás nuevas





En sus primeras horas en el cargo, Trump revocó la decisión de Biden en la que admitía, aunque tardíamente, que Cuba “no debería ser designada como Estado patrocinador del terrorismo”.

medidas de Washington como “medievales y de retroceso civilizatorio”.

Señaló que “ebrio de arrogancia, el presidente Trump decide sin razones que Cuba patrocina el terrorismo. Sabe que miente”.

El Gobierno de la isla subrayó en una declaración que “la decisión de restablecer las férreas medidas de guerra económica contra Cuba, que su predecesor eliminó solo días antes, es demostración de la agresividad del imperialismo estadounidense contra la soberanía, la paz y el bienestar de la población cubana”.

Denunció además que Trump interpretó su llegada al poder como la coronación de emperador y su ambición abarca la conquista de Canadá, la usurpación de Groenlandia, el cambio de nombre del golfo de México y el despojo a los panameños de su canal.

El magnate republicano —precisó el texto— está asociado con los grupos y políticos que han hecho de la agresión a Cuba un modo de vida, han lucrado durante décadas del negocio anticubano y comparten hoy la embriaguez del nuevo mandatario.

Todos ellos, aseveró, tienen una alta responsabilidad en la difícil situación económica del país y en el aumento del flujo migratorio desde la isla Cuba hacia territorio estadounidense.

“Este nuevo acto de agresión muestra, una vez más, el objetivo verdadero, cruel, despiadado de estas y tantas otras medidas de cerco y asfixia, que con fines de dominación se aplican contra Cuba”, indicó la declaración.

Asimismo, afirmó que la acción constituye una reacción de impotencia frente a la



El secretario de Estado, Marco Rubio, vitupera a la isla a la vez que justifica y apoya las atrocidades de Israel en Palestina y el Medio Oriente.

incapacidad de doblegar la voluntad de la isla y ante el respeto, simpatía y apoyo que concita la Revolución entre los pueblos del mundo.

Ratificó que Cuba no se va a desviar del rumbo socialista, “del empeño en recuperar la economía, de fomentar la mayor solidaridad, creatividad, talento, espíritu de trabajo, y de defender como un bastión inexpugnable la libertad, la independencia, la soberanía y el privilegio de construir un futuro sin injerencia extranjera”.

Expresó el agradecimiento del pueblo cubano hacia las múltiples expresiones de respaldo y solidaridad recibidas de todas partes del mundo; en particular de gobiernos, cubanos residentes en el exterior, parlamentos, organizaciones políticas, religiosas, sociales y de figuras políticas de Estados Unidos y de otros países.

El 20 de enero, en sus primeras horas en el cargo, Trump revocó la decisión de Joe Biden en la que admitía, aunque tardíamente, que Cuba “ya no debería ser designada como Estado patrocinador del terrorismo”.

El expresidente demócrata igualmente emitió una exención para el Título III de la Ley Helms-Burton, por un período de seis meses y rescindió el Memorándum Presidencial de Seguridad Nacional 5 de 2017 sobre la política hacia Cuba para eliminar la llamada lista restringida.

Cuba fue designada por Washington como “Estado patrocinador del terrorismo” en enero de 2021, en una de las últimas acciones de Trump antes de concluir su primer mandato. ≡



Sin detenerse e impulsando el desarrollo

POR **CLAUDIA DUPEYRON Y LOURDES PÉREZ**

La ciencia cubana obtuvo resultados relevantes en 2024 que afianzan el propósito de convertirla en pieza clave del desarrollo económico y social del país, máxima que se defiende, tras el 15 de enero el Día Nacional del sector.

“Pese a las condiciones difíciles que enfrentó el país el pasado año, se afianzaron 12 proyectos estratégicos relacionados con el incremento de los ingresos en divisas, a partir de las exportaciones de bienes y servicios, así como la producción de energía, con énfasis en la generada por fuentes renovables”, resaltó el doctor en Ciencias Armando Rodríguez, ministro de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (Citma).

Además, indicó que consolidaron otros proyectos relacionados con el aumento en la producción de alimentos, la creación de nuevos productos turísticos y el incremento de la eficiencia en la producción de níquel.

El titular del Citma aseguró que Cuba cuenta con 156 entidades de ciencia, tecnología e innovación; tres parques científicos tecnológicos; 12 empresas de alta tecnología y nueve empresas Interface.

Detalló que, en 2024, más de 300 profesionales fueron categorizados como investigadores Titulares, Auxiliares o de Mérito, en tanto ascienden a 241 las revistas científicas certificadas en el país.

Además, se cuenta con unos 91 130 trabajadores vinculados al sector a nivel nacional, mientras 21 729 investigadores estaban dedicados plenamente a la ciencia, incluidos profesores universitarios.

Por sus aportes al sector en 2024, obtuvieron la condición de provincias destacadas Sancti Spíritus, Pinar del Río, Camagüey y Holguín.

HITOS PARA ENMARCAR

En particular, el Grupo de las Industrias Biotecnológica y Farmacéutica de Cuba



El titular del Citma, Armando Rodríguez, destacó que la isla cuenta con 156 entidades de ciencia, tecnología e innovación.

(BioCubaFarma) sumó en 2024 nuevos logros científicos a su trayectoria dirigida a producir medicamentos, equipos y servicios tecnológicos destinados al mejoramiento de la salud.

En las redes sociales la revista Juventud Técnica destacó más de un centenar de estos relevantes logros de entidades pertenecientes a BioCubaFarma, como la introducción en el sistema nacional de salud del ensayo SumasignalFQ (kit de PCR en tiempo real para diagnóstico de Fibrosis quística), impulsado por el Centro de Inmunoensayo.

El desarrollo y obtención del registro sanitario en Cuba de un nuevo medicamento a dosis fija para el control de la hipertensión arterial: Losartán-Hidroclorotiazida 50/12,5 miligramos, por la Empresa Medsol, fue otro de los resultados notables.

Asimismo, se incluyen en la lista tres procesos desarrollados por el Centro de Ingeniería



Los ensayos terapéuticos de Juzvinza para el tratamiento de la artritis reumatoide se inscribieron entre los éxitos de la biotecnología cubana en 2024.

Genética y Biotecnología (CIGB) como los ensayos terapéuticos de Juzvinza, la aprobación en Estados Unidos para el estudio clínico fase tres del Heberprot-P en ese país y la transferencia de la tecnología del producto Hebernem/Aikexian a la empresa mixta Shandong Lukang Heber Biotec Co Ltd. para la producción agrícola en China.

Por su parte, el Centro de Inmunología Molecular anotó dos acontecimientos relevantes: la obtención de nuevas evidencias que sustentan la eficacia y seguridad de NeuralCim en pacientes con síndrome amnésico tipo Alzheimer en estado ligero y moderado; y evidencias preclínicas de efecto cardioprotector en modelos murinos de isquemias reperusión del anticuerpo P3R99 aplicado como terapia pasiva.

Igualmente cabe destacar el desarrollo, registro e introducción del ventilador pulmonar Combiovent para cuidados intensivos de pacientes adultos, ejecutado por Combiomed, aunque la lista de hitos es aún más larga y pone en valor la sentencia que expresara hace 30 años el comandante en jefe Fidel Castro, cuando avizoraba que “el futuro de la nación caribeña tiene que ser necesariamente de hombres de ciencia”. ≡

CUBA ÚNICA en Fitur Madrid



De acuerdo con Niurka Pérez, la nación caribeña sigue siendo única no solo por sus espectaculares playas, también por sus ciudades llenas de patrimonio, por su historia, por su cultura, su pasión y sus atardeceres.

POR **FAUSTO TRIANA**

La apuesta de Cuba Unica, el eslogan de la mayor de las Antillas, repetirá este año con todas sus bondades en la Feria Internacional de Turismo (Fitur) de IFEMA-Madrid.

Un dibujo que no necesita moverse de su

espacio deslumbrante de naturaleza, patrimonio, historia y cultura, como afirmó a esta publicación Niurka Pérez, consejera de Turismo de Cuba en España y Portugal.

La nación caribeña "sigue siendo única no solo por sus espectaculares playas, también por La Habana y sus ciudades llenas de patrimonio, por su historia, por su cultura, su pasión y sus atardeceres", resumió Pérez en este nuevo asalto a una de las vitrinas más pujantes del mundo en la industria sin chimeneas.

También sobresale por los circuitos y recorridos, sus cayos, su ron, los mejores puros del mundo; única por Viñales, sus parques nacionales, sus monumentos y más que todo, por su pueblo culto y hospitalario, completó.

Consciente de la importancia del sector para la economía del país, Cuba estuvo





España dispone de 16 vuelos semanales a Cuba operados por Air Europa, Iberia, World2Fly, AirChina y Cubana de Aviación.

representada en Fitur, del 22 al 26 de enero, con una delegación encabezada por el ministro de Turismo, Juan Carlos García, turoperadores, cadenas hoteleras y firmas promotoras de viajes.

“En España se mantiene el interés por nuestro destino y durante esas jornadas presentamos un abanico de atributos que solo se pueden encontrar a lo largo y ancho de esta maravillosa isla reconocida a nivel internacional”, comentó la máxima representante del sector en el país ibérico.

Hasta noviembre, los españoles sumaron el año pasado 60 901, un 73,2 por ciento en relación con 2023 en el mismo lapso. Aunque tradicionalmente se ubica entre los más sobresalientes del mercado europeo, algunos hechos atentan contra el mejor comportamiento.

La decisión del Gobierno de Estados Unidos de eliminar la opción de visado rápido ESTA para los ciudadanos del viejo continente que hayan visitado anteriormente a la isla caribeña, es uno de los obstáculos que prevalecen en este ámbito.



La mayor de las Antillas vuelve a promocionar su popular destino en una de las ferias turísticas más importantes del mundo.

No obstante, Cuba acudió a Fitur con sus mejores galas con un colorido stand en el Pabellón 3 dedicado a América en el recinto ferial de IFEMA.

En 2025, se espera un aumento adicional en la capacidad de vuelos directos hacia la isla, lo que contribuirá al crecimiento de la industria turística.

“Como estrategia para aumentar el flujo seguiremos trabajando en la diversificación de la oferta, a partir del diseño de experiencias innovadoras en modalidades como el turismo de naturaleza, rural, agroturismo y de aventura; cultural e histórico-patrimonial, accesible e inclusivo; la organización de eventos con la comunidad LGBTI y el turismo de salud”, reveló Pérez.

España dispone de 16 vuelos semanales a Cuba operados por Air Europa, Iberia, World2Fly, AirChina y Cubana de Aviación. Está previsto que hacia la próxima temporada de verano se incluyan conexiones directas entre Barcelona y la ciudad de Santa Clara (en el centro), ubicada a una hora de los cayos repletos de balnearios en el norte del país.

Además de numerosas actividades en su stand de Fitur, la habitual Noche Cubana se repitió en el hotel Meliá Castilla de Madrid; un encuentro con inversores, otro con representantes de agencias cubanas en España, y el lanzamiento del ron Santiago, se incluyeron en el programa.

Igualmente, la presentación formal del X Encuentro Iberoamericano de Turismo Rural, que se realizará en septiembre de este año en el Jardín Botánico y la Universidad Agraria de La Habana. ≡

POR ORLANDO CARRIÓ

Combate naval de los mambises

Luego de concluida la Invasión de Oriente a Occidente, en enero de 1896, el Gobierno de la República en Armas decidió, por sugerencia de Antonio Maceo, enviar una expedición en apoyo al mayor general Francisco Carrillo Morales con el fin de reactivar la guerra en la antigua provincia de Las Villas.

Tras un gran acopio de armas, municiones y medicamentos, varias decenas de patriotas, entre quienes figuraban también marinos norteamericanos y de otros países, partieron hacia Cuba desde playa Fernandina, cerca de Tampa, a bordo del vapor Three Friends, en las primeras horas del 14 de diciembre de 1896.

La embarcación navegó a una discreta distancia del territorio de Estados Unidos, antes de adentrarse en el golfo de México, sobrepasar la provincia de Pinar del Río y continuar por el sur en busca de la desembocadura del río San Juan entre las ciudades de Cienfuegos y Trinidad.

El sitio del desembarco, muy próximo al sistema montañoso central de Cuba, constituía un refugio seguro para los mambises, aunque los colonialistas habían reforzado la vigilancia de esa zona tras ser descubierto un intento de infiltración.

Al atardecer del 19 de diciembre el Three Friends se situó a una distancia de 15 millas de San Juan, al mismo tiempo que los patriotas emplazaron sobre la proa un cañón Hotchkiss de 12 libras y, armados con fusiles, ocuparon posiciones en diferentes puntos de la cubierta.

Más tarde, se comenzó a preparar el primer bote, al mando del capitán Rafael Gutiérrez Marín, el cual llevaría a tierra firme a un grupo de exploradores para proteger el arribo.

Sin embargo, de repente, se observó un extraño movimiento en el río y una espiral de humo se levantó en el área hacia donde debían dirigirse: una cañonera enemiga, emboscada a la desembocadura, se movió en dirección a ellos seguida por otra similar.

Se dio la alarma y enseguida un fuerte cañonazo estremeció la noche. A continuación, sonaron otros de diferente calibre que cruzaron muy próximo a la nave cubana.

El capitán del Three Friends, John O'Brien, con aplomo, dio vueltas al timón para cam-

El vapor Three Friends protagonizó la única acción de este tipo por parte de las fuerzas independentistas.





Réplica del cañón Hotchkiss.

biar el rumbo y a toda máquina trató de evitar que el navío fuera apresado o hundido.

En estas difíciles circunstancias, los patriotas realizaron varias descargas cerradas de fusilería, no obstante, la velocidad de desplazamiento de las embarcaciones españolas era superior a la de los cubanos y la distancia entre ellas se comenzó a reducir.

Entonces, el coronel Federico Pérez Carbó, jefe de mar, consciente de que el grupo corría un peligro real, ordenó preparar el cañón instalado sobre la proa para dispararle a las cañoneras.

El arma fue ajustada por el colombiano Ignacio Medrano y el norteamericano Michel Walsh, ambos antiguos artilleros en los ejércitos de sus países de origen, mientras que

O'Brien giró la embarcación para hacer más favorable el tiro del cañón.

Medrano intentó el primer disparo que fracasó por problemas con el fulminante y, en un segundo intento, accionó el disparador y retumbó un fuerte cañonazo, el primero y único, en la historia de nuestras guerras por la independencia.

Los efectos de la metralla se sintieron en el barco enemigo: destrozó parte del entrepuente y según una fuente que nunca se pudo confirmar le ocasionó a los españoles 13 muertos y 12 heridos.

Las cañoneras, al percatarse que les respondían con un arma de grueso calibre, redujeron la velocidad, hicieron varios disparos más, lanzaron luces rojas en señal de auxilio y desistieron de la persecución.

Aun así, el poco carbón disponible y la máquina desnivelada del Three Friends no le permitieron a los insurgentes hacer nuevos intentos de desembarco en otras playas, por lo que el contingente decidió dirigirse a los cayos de la Florida, donde abordaron un nuevo buque que los condujo, finalmente, a Cuba Libre. ≡

Comer bien

POR **YOLANDA BORGES**

Alegrías de coco

La receta que ofrecemos a continuación es de un postre tradicional a base de coco, cuyo irresistible dulzor y suave textura lo convierten en una delicia ideal para disfrutar en familia o compartir en cualquier ocasión.

PREPARACIÓN

Para elaborar esta exquisitez, se debe mezclar primero el coco rallado con el melado, el azúcar y unas gotas de zumo de limón en una cazuela y luego cocinar a fuego medio,

removiendo de vez en cuando con una cuchara de madera para evitar que se pegue. Cuando la mezcla espese y se vea el fondo del recipiente, procedemos a verterla en una dulcera o tartera previamente engrasada. ¡Y listo! Solo resta esperar que se enfríe para disfrutar. ≡

INGREDIENTES

4 tazas de coco rallado
2 tazas de melado de caña
4 tazas de azúcar moreno
Gotas de zumo de limón



SMS



Tu mejor fuente noticiosa

Reciba en su móvil titulares de las principales noticias de la Agencia de Noticias Prensa Latina, con solo enviar un **SMS al 8100** con las letras **PL**.

Serán cuatro envíos diarios durante un mes por solo 25 CUP...
¡No olvide renovar la suscripción antes de su fecha de vencimiento!

OFICINA COMERCIAL
(53) 78327777 / 78301344. Exts.: 126,129 y 124
isis@cl.prensa-latina.cu,
zoraya@cl.prensa-latina.cu,
mercint@cl.prensa-latina.cu

Calle 21 No 1, 2do piso esquina a O,
La Habana, Cuba, CP 10400.

